

692566

Nº 17-18, Ollillán, abril-septiembre 1981 [f. 8-9].

Boletín Cultural

Por profesor Juan Gabriel Araya

Subercaseaux, Bernardo: *Cultura y sociedad liberal en el siglo XIX (Lastarria, ideología y literatura)*, Santiago de Chile, Aconcagua, "Colección Bellot", 1981.

El ensayista e investigador chileno Bernardo Subercaseaux, con largos años de residencia en Estados Unidos, publica su obra galardonada con el Premio Gabriela Mistral, conferido el año 1979 por la Municipalidad de Santiago. Los antecedentes de dicho impresionante trabajo parten de las facilidades dadas al autor chileno por la Universidad de Harvard para realizar la investigación básica y por la Universidad de Washington, que le permitió dedicar un verano a la corrección del manuscrito.

La obra de Subercaseaux se refiere, con gran seriedad, a uno de nuestros compatriotas más célebres y controvertidos, José Victorino Lastarria (1817-1888). La novedad y los méritos de dichos textos están constituidos por el amplio enfoque sociológico, por su punto de vista dinámico, por ofrecer el contexto histórico pertinente y entregar -a la vez- la fisionomía auténtica de notables personajes del siglo XIX, como José Joaquín de Mora, Benjamín Vicuña Mackenna, Andrés Bello, Sarmiento, Bilbao, los Blest Gana y otros.

El sesquicentenario de Benjamín Vicuña Mackenna -que actualmente se celebra- es un buen motivo para recordar, evaluar y fijar la labor de los pensadores chilenos principales del siglo XIX. Un cuadro cronológico ayuda al lector a formarse una idea más cabal y completa de los sucesos; así nos recuerda que en el año que nació Vicuña (1831), Joaquín Prieto es elegido Presidente con el apoyo del Ministro Portales y José Joaquín de Mora es deportado. Indudablemente, un texto útil.

Desde el punto de vista del desarrollo del pensamiento liberal, el idealismo de Lastarria es serio y significativo. El estudio no concibe un Lastarria estático y definitivo en su obra e ideología, sino que una dinámica y sometido a fases y particularidades distintas. Las influencias y resonancias del pensamiento francés, en forato inicial, se hallan muy bien perfiladas, lo mismo que la nueva esfera atractiva posterior, la doctrina Monroe y la política norteamericana.

Los criterios que rigen en Chile para juzgar al parlamentario y tribuno concagüino han sido totalmente dispares. No hay puntos de vista comunes; por ejemplo, entre un Pedro Nolasco Cruz, defensor acérrimo de la fe en un catolicismo tradicional -quién consideraba a Lastarria como un enemigo-, y un Julio César Jobet, quien escribe

Lastarria [artículo] Juan Gabriel Araya.

AUTORÍA

Araya G., Juan Gabriel, 1937-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lastarria [artículo] Juan Gabriel Araya.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)